





emosi yang dikarenakan perubahan fisik dan kelenjar pada seseorang saat mengalami masa puber yang menyebabkan kesedihan dan kebimbangan (konflik) pada yang bersangkutan, serta menimbulkan konflik dengan lingkungannya. Hal ini terjadi dikarenakan adanya ketidaksiapan anak laki-laki dan perempuan dalam menerima kondisi baru tersebut.<sup>5</sup>

Untuk sebagian remaja yang mengalami ketidaksiapan perubahan itu, terutama yang sudah terbiasa akan tumbuh rasa tidak puas pada diri sendiri akan senantiasa memunculkan sikap-sikap yang buruk yang dapat memicu terjadinya perilaku yang menyimpang dalam kehidupan mereka.

Maksud dari perilaku menyimpang diatas adalah perilaku yang tidak sesuai dengan nilai-nilai kesusilaan atau kepatutan, baik dalam sudut pandang kemanusiaan (agama) secara individu maupun pembenarannya sebagai bagian daripada makhluk sosial.<sup>6</sup>

Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia, perilaku menyimpang diartikan sebagai tingkah laku, perbuatan, atau tanggapan seseorang terhadap lingkungan yang bertentangan dengan norma-norma dan hukum yang ada di dalam masyarakat.<sup>7</sup>

Norma adalah kaidah, aturan pokok, ukuran, kadar atau patokan yang diterima secara utuh oleh masyarakat guna mengatur kehidupan dan tingkah laku sehari-hari, agar hidup ini terasa aman dan menyenangkan.<sup>8</sup>

---

<sup>5</sup> Panut Panuju dan Ida Umami, *Psikologi Remaja*, (Yogyakarta: PT Tiara Wacana Yogya, 1999), Hal. 20

<sup>6</sup> [https://id.wikipedia.org/wiki/Perilaku\\_menyimpang](https://id.wikipedia.org/wiki/Perilaku_menyimpang)

<sup>7</sup> Tim Prima Pena, *Kamus Lengkap Bahasa Indonesia*, Gita Media Press

<sup>8</sup> Kartini Kartono, *Patologi Sosial Jilid I*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 1981), Hal.

Jadi dalam kehidupan bermasyarakat, norma digunakan untuk mengatur kestabilan tingkah laku manusia. Jika seseorang melakukan sesuatu diluar kaidah norma tersebut, berarti ia telah melanggar suatu aturan, dan perilaku itu dikatakan menyimpang dari kaidah atau norma tersebut. Dan sudah dapat disimpulkan kalau perilaku tersebut merugikan orang lain. Contoh beberapa tingkah laku menyimpang antara lain : kriminalitas, tindak asusila, kenakalan remaja dan lain-lain.

Lemahnya pengendalian diri atau kontrol diri juga menjadi salah satu faktor dalam munculnya perilaku yang keliru atau menyimpang selain pengaruh biologis dan lingkungan. Karena pada dasarnya, kontrol diri adalah suatu kemampuan individu dalam menyusun, membimbing, mengatur dan mengarahkan bentuk perilaku melalui pertimbangan kognitif sehingga dapat membuat keputusan yang diinginkan dan diterima oleh masyarakat. Jadi kontrol diri atau pengendalian diri ini menjadi unsur penting dalam kehidupan manusia dalam memulai suatu tindakan atau perilaku yang akan dilakukan atau ditunjukkan kepada orang lain.

Sebagian remaja yang tidak bisa mengendalikan dirinya inilah yang saat ini tengah menjalani hukuman sebagai tahanan di Rumah Tahanan Klas I Surabaya yang biasa dikenal dengan sebutan Rutan atau Lapas Medaeng dikarenakan perilakunya merugikan dan melanggar aturan atau menyimpang dari norma.

Tahanan adalah seseorang yang berada dalam penahanan. Berdasarkan Pasal 1 angka 21 UU No. 8 Tahun 1981 tentang Hukum Acara

Pidana (KUHAP), penahanan adalah penempatan tersangka atau terdakwa di tempat tertentu oleh penyidik, atau penuntut umum, atau hakim dengan penetapannya. Berdasarkan Pasal 19 PP No. 27 Tahun 1983 tentang Pelaksanaan Undang-Undang Hukum Acara Pidana, tahanan yang masih dalam proses penyidikan, penuntutan dan pemeriksaan di pengadilan negeri, pengadilan tinggi dan Mahkamah Agung ditempatkan di dalam Rumah Tahanan Negara (Rutan).

Di Rutan sendiri, saat ini ada satu blok yaitu blok I yang menampung kurang lebih 40 tahanan anak dengan berbagai kasus. Mulai kasus pencurian, pencopetan, narkoba, dan bahkan tindakan asusila. Salah satu penghuni Rutan blok I yang sekaligus menjadi subjek penelitian adalah GRP. Ia adalah remaja yang masih berumur 17 tahun. GRP seharusnya masih duduk di kelas XI SMA saat ini. Namun ia harus merelakan masa putih abu-abunya dikarenakan harus menjalani hukuman masa tahanan di Rutan. GRP dinyatakan sebagai tahanan setelah ditangkap polisi atas kasus penyalahgunaan narkoba jenis shabu-shabu.

GRP melanggar pasal 35 tahun 2009 tentang penyalahgunaan narkoba dengan tuntutan masa hukuman 18 bulan. Kini ia sudah menyelesaikan masa hukuman selama 7 bulan setelah masuk Rutan pada bulan April 2016. GRP termasuk dalam kategori tahanan anak, karena ia berumur dibawah 18 tahun.

Selama berada dalam Rutan, tak banyak yang dilakukan GRP. Tidur, makan dan nonton TV hanyalah sebagian kecil aktivitasnya di Lapas.

Terkadang ia sering menyuruh tahanan yang baru masuk blok untuk mengikuti perintahnya, karena ia di blok dikenal sebagai senior. Saat ia menceritakan sedikit kronologi penangkapannya kepada peneliti, ia mengaku ditangkap polisi setelah kepergok membeli narkoba jenis shabu dari seorang temannya.

GRP mengaku telah mengkonsumsi narkoba selama 2 tahun ini. Ia mengatakan bahwa ia sangat kesal karena ia tahu bahwa ada seseorang yang sengaja melaporkan GRP saat itu, dan ia juga mengatakan bahwa selepas bebas dari penjara ia akan membalaskan dendam kepada orang yang diyakini melaporkan tindakan GRP ke polisi. Banyak hal yang diceritakan oleh GRP, hingga akhirnya peneliti mengetahui bahwa kasus yang dilakukan oleh GRP sebenarnya tidak hanya narkoba. Tapi ia juga melakukan aksi pencurian, mabuk-mabukan dan perkelahian. Ia mengaku mencuri saat ia tidak memiliki uang untuk membeli narkoba.

Pengendalian diri atau kontrol diri GRP yang rendah telah membuat ia lemah dan menutup mata akan pengetahuan tentang norma-norma dan nilai-nilai yang ada dalam masyarakat. Ia cenderung melakukan perilaku menyimpang untuk mewujudkan keinginannya. Akibatnya, ia harus menerima hukuman atas perbuatan yang telah ia lakukan. Bahkan saat sudah berada dalam Lapas, ia masih belum bisa mengendalikan dirinya terhadap perilaku yang keliru, karena ia masih sering merokok untuk sekedar mengobati kerinduannya dengan narkoba. Saat peneliti bertanya apa rencananya setelah bebas dari Rutan ia malah menjawab ingin menjadi















































